



EN LA CASA DEL PADRE

Necrologio amigoniano

II

Juan Antonio Vives Aguilera, TC

EN LA CASA DEL PADRE

Necrologio amigoniano

II

(2000-2014)

PRESENTACIÓN POR
MARINO MARTÍNEZ PÉREZ
SUPERIOR GENERAL



VALENCIA 2014

© Juan Antonio Vives Aguilera

Impresión y maquetación:
Martín Impresores, S.L.
C/ Pintor Jover, 1
46013 VALENCIA

Depósito Legal: V-94-2015

ÍNDICE GENERAL

	<i>Págs.</i>
PRESENTACIÓN	XI
INTRODUCCIÓN	XIII

ENERO

Días:

6 P. Primitivo Castillo Vallecilla (1924-2013)	3
7 Fr. Juan Carlos Ulate Camacho (1971-2000)	9
8 P. Cándido Lizarraga y Fernández de Arcaya (1918-2014) .	15
10 P. Julio Álvarez Díez (1934-2002).....	32
13 P. Carlos López de Medrano y Palma (1910-2006)	38
13 P. Isaías Villa Fernández (1937-2012).....	45
16 P. Benito Narbona Santamaría (1931-2009).....	51
21 P. Salvatore Ugenti Nigro (1940-2014).....	57
23 P. Camilo Arias Morales (1939-2013).....	65
26 P. Francisco Vicens Palacio (1928-2013)	70

FEBRERO

Días:

8 P. Marco Fidel López Fernández (1938-2008).....	77
14 P. Miguel Blasco Gracia (1936-2011)	87

MARZO

Días:

15 Fr. Francisco Javier Carneros Martínez (1925-2004).....	99
17 Fr. Enrique Gracia García (1921-2001)	105
29 P. Felipe Ochoa Zabal (1919-2001)	113
29 P. Eusebio Álvarez Díez (1930-2004).....	121
29 Fr. Francisco Duque Delgado (1911-2010)	128

ABRIL

Días:

1 P. Ángel Millán Calvo (1927-2003).....	133
2 P. José Lozano Arrué (1909-2000).....	138

	<i>Págs.</i>
3 P. Lorenzo Vicente Soria (1933-2010)	145
5 P. Lope Echeverri Rojas (1934-2010)	151
11 P. Francisco Álvarez Pérez (1935-2003)	158
11 P. Jaime Forero Rodríguez (1934-2007)	166
16 P. Cesáreo Ochoa Zábal (1923-2013)	175
26 P. Rodrigo Castaño Valencia (1941-2012)	183

*MAYO***Días:**

2 P. Donato Gatto Quarta (1921-2007)	189
5 P. Constantino Quintano Pérez (1931-2007)	198
7 P. Carlos González (1963-2010)	206
18 Fr. José Charterina Echevarría (1912-2008)	209
24 P. Tomás Roca Chust (1923-2001)	216
29 Fr. José Manuel Gironés San Martín (1942-2013)	231
29 Fr. Alfredo Andrés González (1933-2013)	236
31 P. Lorenzo Ojeda Fuente (1930-2009)	241

*JUNIO***Días:**

5 P. Luis Arturo Nieto Franco (1917-2000)	247
20 P. Juan José Crespo Losilla (1935-2012)	251
22 Fr. Rafael Mendizábal Yanguas (1924-2006)	257
23 P. Gregorio Pélaz Iglesias (1930-2005)	263
25 P. Fernando Mascarell Roig (1936-2006)	267
26 P. Pasquale Mucciante Moretti (1925-2006)	275

*JULIO***Días:**

7 P. Samuel Camilo Tobón Betancur (1927-2008)	283
12 P. José M ^o Rubio y Rubio (1913-2007)	289
21 Fr. Manuel Echávarri Martínez (1918-2005)	296
25 Fr. Alfredo Negro Spechierello (1918-2010)	300
27 Fr. Fidel Gregorio Garzón Rodríguez (1913-2006)	305

*AGOSTO***Días:**

4 P. Gil Salas Rupérez (1929-2002)	311
6 P. Gerardo Rafael Sotelo Zambrano (1922-2014)	319
11 P. Modesto Martínez Navarro (1915-2002)	328
19 P. Diego Correa Ruiz (1946-2014)	340

	<u>Págs.</u>
25 P. Alfredo Roig Esteve (1915-2000)	345
27 Fr. Pablo Antonio Alemán Sotelo (1984-2007)	352

SEPTIEMBRE

Días:

1 Fr. Miguel Andrés Alegre (1927-2011)	357
2 P. Giovanni Caravaggio Renzetti (1922-2002)	361
11 P. Jesús Aguado Hermoso (1941-2013)	366

OCTUBRE

Días:

2 Fr. Javier Lino Leza Bujanda (1932-2007)	371
7 Fr. Vicente Avendaño Ruiz (1949-2010)	377
14 P. Fernando Trejo Zurita (1945-2002)	384
21 P. Juan José Olavarría Garaigorta (1923-2004)	390
25 P. Jesús Costa Mahiques (1924-2011)	399

NOVIEMBRE

Días:

11 H ^{no} . José Navarro Doménech (1924-2006)	407
12 P. Andrés Magán Ocaña (1955-2014)	411
15 P. Luis Mediavilla Maroto (1930-2012)	419
17 P. Luis Cuesta Nozal (1929-2013)	425
18 P. Juan de la Cruz Salazar Lizarazo (1925-2009)	435
27 Fr. Alfredo Salvador Otal (1928-2001)	441

DICIEMBRE

Días:

1 Fr. Uriel Antonio Martínez Henao (1940-2014)	449
15 Fr. Edgar Lindarte Corzo (1943-2012)	453
18 P. José M ^a Larragueta Goñi (1927-2006)	458
22 Fr. Rafael Navarro Navarro (1921-2003)	466
22 P. Antonio Petrelli Perrone (1933-2008)	473
23 P. Eupsiquio Mediavilla Maroto (1933-2013)	480

ÍNDICE ONOMÁSTICO	485
APÉNDICE I	489
APÉNDICE II	497

PRESENTACIÓN

Os presento un nuevo tomo de nuestra vida, pues la muerte, para quienes creemos y esperamos en la resurrección, es vida en plenitud. Las pequeñas biografías que aquí se contienen constituyen para nosotros testimonios cargados de recuerdos, que se convierten en huella de seguimiento para quienes caminamos por el sendero de este carisma y misión al que el Buen Dios nos ha llamado y consagrado.

En este año 125 de historia de la presencia Amigoniana en el mundo, hacemos memoria de los hermanos que hoy constituyen el patrimonio congregacional, que por aquí pasaron y que: *“llamados por Dios con un don particular..., con una respuesta libre lo dejaron todo y se consagraron especialmente a Dios en el servicio de la juventud... y fueron incorporados a una comunidad de hermanos comprometidos a vivir y crecer en la caridad”* (Cfr. C. 10-11). Ellos hacen parte de una historia que nos es común, y se han convertido en señal de identidad perenne y en ejemplo de sentido de pertenencia y son invitación constante para que realicemos la parte que nos corresponde en el aquí y ahora de nuestras personales historias.

Así lo han señalado los hermanos Superiores Generales en los Libros: “Necrologio” y “En la Casa del Padre” que preceden a éste:

“Por ser ellos quienes con sus virtudes cimentaron sobre sólidos cimientos el edificio de nuestra amada Congregación, deseamos vivamente nos muevan a todos los rasgos ejemplares de la vida de nuestros mayores y los imitemos con una dedicación constante a la oración, al trabajo, y al perfeccionamiento en todos los órdenes.” (P. José Láinez R. 1954)

“Los datos y semblanzas de estos hermanos nuestros, partícipes ya del hoy eterno de Dios, van más allá de las simples palabras escritas y se convierten para nosotros, peregrinos desde la fe, en testigos, hitos, etapas nuevas,

puntos de referencia, signos indicadores de la dirección correcta hacia la Salvación.” (P. José Oltra V. 1988)

“Al leer ahora su vida, descubrimos que, a pesar de sus defectos, pecados y deficiencias, cada uno resaltó alguno de los atributos de Dios, como un vitral iluminado por el sol que deja pasar la luz con diversas tonalidades aunque el color sea oscuro. Uno es un canto a la bondad de Dios; otros, a la sencillez, a la paciencia, a la entrega generosa, a la laboriosidad, a la simplicidad o a la ternura del Señor” (P. Ignacio Calle R. 1999)

Esta es la obra, que con inmenso amor, con rigor científico y con apego a los elementos que ha podido encontrar, nos presenta el P. Juan Antonio Vives Aguilera una vez más, como signo suyo también de Identidad y Pertenencia por la amada Congregación, al asomarse descalzo a las historias particulares de la vida de los hermanos que nos han precedido, y que hoy se convierten en horizonte para cada uno de nosotros. Que el Buen Dios te bendiga querido P. Juan Antonio y gracias por tu paciencia en esta y otras obras.

Las vidas de estos hermanos, iluminados por la presencia de la Madre Dolorosa, de nuestro Venerable P. Fundador y de los Batos Mártires, nos sean acicate para que en este nuevo aniversario, hagamos de la amada Congregación lugar para la vida, desde el testimonio, desde el carisma particular y desde el compromiso que fortalece el ser congregacional.

FR. MARINO MARTÍNEZ PÉREZ TC.
Superior General

Roma, 18 de Junio de 2014

INTRODUCCIÓN

En el año 2000 –coincidiendo con los actos jubilares del inicio del tercer milenio de la era cristiana, y por iniciativa del Consejo General del momento, presidido por el padre Ignacio Calle Ramírez– se publicó el *primer tomo del Necrologio de la Congregación*, bajo el título de *En la Casa del Padre*. En él quedaron incluidas, junto a la pequeña nota biográfica del padre Fundador, las de los ciento noventa y un religiosos y dos hermanos donados fallecidos entre el 9 de diciembre de 1899 –fecha de la muerte del primer religioso amigoniano– y el 31 de diciembre de 1999.

No obstante –y por ser el *Necrologio* un libro de historia, y abierto, por el ello, al devenir cotidiano– tan sólo siete días después de que se hubiese cerrado el tomo I, fallecía otro religioso y comenzaba así una nueva etapa dentro de esta historia congregacional dedicada a los hermanos “que nos han precedido en el signo de la fe y duermen el sueño de la paz”.

Al comenzar el año 2014 el número de fallecidos en la Congregación desde inicio del 2000 eran sesenta y cuatro, y el Consejo General –presidido por el padre Marino Martínez Pérez– vista la amplitud de las pequeñas biografías elaboradas, considerando que muy bien podrían constituir un nuevo tomo, y queriendo homenajear, de alguna manera, a los religiosos fallecidos en los últimos catorce años con ocasión del 125 aniversario de nuestra fundación– decidió la publicación de este segundo tomo de nuestro necrologio *En la Casa del Padre*, en el que se incluyen las biografías de los sesenta y nueve religiosos y de un hermano donado, fallecidos entre el 1 de enero de 2000 y el 31 de diciembre de 2014, ambos inclusive.

La obra mantiene la estructura que vengo utilizando desde 1988, es decir, se distinguen en la presentación de la vida de

cada hermano estas cuatro partes: *cronología, biografía, semblanza*¹ y *bibliografía*.

Restaría decir que el computo de años, de edad y de vida está realizado teniendo como referente los años cumplidos, que, en el caso de la vida religiosa, se empiezan a contar desde el momento del ingreso al noviciado.

Juan Antonio Vives Aguilera, TC

¹ Como ya se sabe, esta parte –resaltada en cada caso mediante el uso de la *letra cursiva*– es la que, de forma particular, está pensada para ser leída en el día del aniversario de cada hermano.

EN LA CASA DEL PADRE

Necrologio amigoniano

T. II



Día 29

Fr. Alfredo Andrés González

(1933-2013)

- 8- 3-1933 Nace en Sandoval de la Reina, Burgos (España). Son sus padres Severino y Juliana.
- 11- 3-1933 Bautizado en la iglesia parroquial de Sandoval de la Reina.
- 20-10-1935 Confirmado en Sandoval de la Reina.
- 18-10-1946 Ingresa en el Seminario San Antonio de Pamplona.
- 18- 9-1948 Llega al Seminario San José de Godella.
- 3-10-1949 Viste el hábito en el Noviciado San José de Godella.
- 4-10-1950 Emite en el Noviciado San José de Godella los primeros votos.
- 5-10-1950 Enviado a la Escuela de Reforma San Vicente Ferrer de Burjassot.
- 1- 6-1953 Destinado a Venezuela, formando parte de la comunidad fundadora de la Colonia de Menores Isla Tacarigua, Maracay (Carabobo).
- 17- 3-1954 Va como educador al Instituto Cecilia Mujica de San Felipe (Yaracuy).
- 4-10-1956 Profesión perpetua en San Felipe.
- 8-11-1957 Queda incardinado en la Delegación General de Venezuela.
- 15- 9-1958 Al iniciar actividades el Colegio Fray Luis Amigó de San Felipe, es enviado como profesor.
- 14- 9-1961 Es enviado al Colegio Fray Luis Amigó de Caracas.
- 7- 9-1968 Se crea la Cuasiprovincia de Venezuela y queda incardinado en ella.
- 11- 7-1969 Asiste, como delegado de los religiosos no sacerdotes de la Cuasiprovincia de Venezuela, a la segunda sesión del XIII Capítulo General.
- 11- 7-1971 Nombrado ecónomo de la Cuasiprovincia de Venezuela.

- 2- 8-1974 Confirmado ecónomo de la Cuasiprovincia.
- 2- 8-1975 Al suprimirse la Cuasiprovincia de Venezuela, queda incardinado en la Provincia la Inmaculada.
- 13- 1-1977 Nombrado ecónomo de la Delegación Provincial del Caribe.
- 20- 9-1977 Trasladado al Colegio Fray Luis Amigó de San Felipe como administrador y Coordinador de enseñanza primaria.
- 5- 6-1978 Nombrado de nuevo ecónomo de la Delegación Provincial del Caribe.
- 2- 2-1992 Con la reestructuración de la Congregación, queda incorporado en la Provincia del Buen Pastor y continúa en el Colegio Fray Luis de San Felipe.
- 1- 8-2003 Va a España para un año sabático y se integra en la comunidad de las Escuelas Profesionales Luis Amigó de Godella.
- 1- 8-2004 Regresa a la Provincia y a la comunidad del Colegio Fray Luis Amigó de San Felipe.
- 29- 5-2013 Fallece en San Felipe.

Alfredo Andrés González nace en Sandoval de la Reina, Burgos (España) el 8 de marzo de 1933, y sus padres –don Severino Andrés y doña Juliana González– lo presentaron a bautizar tres días después –el 11– en la parroquia del lugar. Pasados dos años, recibiría, en la misma iglesia, el sacramento de la confirmación el 20 de octubre de 1935.

Con trece años, ingresa –el 18 de octubre de 1946– en el Seminario San Antonio de Pamplona, en el que inicia los estudios de latín y humanidades. Posteriormente –el 18 de septiembre de 1948– pasaría al Seminario San José de Godella, donde haría su postulante como hermano coadjutor.

En la víspera de San Francisco de 1949, viste, en el Noviciado San José de Godella, el hábito amigoniano e inicia el noviciado, que concluiría el 4 de octubre de 1950 con la profesión de los primeros votos. Para entonces hacía ya dos años que había emitido los votos su hermano Abel. Años después, profesaría otro de sus hermanos, Ernesto, en 1952 y –en 1966– lo haría su hermana Eva, como terciaria capuchina.

Tan pronto como profesa, es enviado a la Colonia San Vicente Ferrer de Burjassot, donde recibe su bautismo en el ejercicio de la misión específica de la Congregación. Y aquí, en Burjassot, permanece, hasta que —el 1 de junio de 1953— es enviado a Venezuela, formando parte de la comunidad que se hace cargo de la Colonia de Menores de la Isla Tacarigua a principios de agosto del mismo año 1953.

Cuando se cumplían siete meses de su llegada a Tacarigua, es destinado —el 7 de marzo de 1954— al Instituto Cecilia Mujica de San Felipe, de cuya comunidad fundadora forma parte también tan sólo dos días más tarde. Aquí, en Cecilia Mujica, emitiría sus votos perpetuos el 4 de octubre de 1956 y aquí, tras frecuentar y aprobar el curso correspondiente, que se llevó a cabo en la propia institución por iniciativa de fray Enrique Gracia García, obtuvo el Título de Contable, avalado por el Ministerio venezolano de Educación. Aún se encontraba aquí, cuando —el 8 de noviembre de 1957— se crea la Delegación General de Venezuela, en la que se incardina.

Cuando —el 15 de septiembre de 1958— inicia sus actividades el Colegio Fray Luis Amigó de la misma ciudad de San Felipe, pasa a esta nueva Casa, como profesor. Y desde aquí iría, también como profesor, al Colegio Fray Luis Amigó de Caracas el 14 de septiembre de 1961.

A partir del 11 de julio de 1969, toma parte en la segunda sesión del XIII Capítulo General, que se desarrolla en Pamplona, como delegado de los religiosos no sacerdotes de la Cuasiprovincia de Venezuela, que se había erigido el 7 de septiembre de 1968, y en la que había quedado incardinado.

En los nombramientos que efectúa el Gobierno General el 11 de julio de 1971, es designado ecónomo de la Cuasiprovincia, y tres años después —el 2 de agosto de 1974— es confirmado en el cargo.

Al suprimirse la Cuasiprovincia de Venezuela —el 2 de agosto de 1975—, queda incardinado en la Provincia de la Inmaculada y, cuando el 29 de abril de 1976 se erige la Delegación Provincial del Caribe se integra en la misma, y en los nombramientos que se efectúan para dicha Delegación —el 13 de enero de 1977— es designado ecónomo de la nueva demarcación provincial. Este mismo año 1977 —pero con fecha del 20 de septiembre— sería

enviado de nuevo al Colegio de San Felipe, tras dieciséis años de permanencia en Caracas.

En su nueva etapa en San Felipe —que se alargaría hasta el final de sus días— ejerce el cargo de administrador y, durante unos años, también el de coordinador de enseñanza primaria.

Al poco tiempo de regresar a San Felipe, es nombrado de nuevo —el 5 de junio de 1978— ecónomo de la Delegación Provincial del Caribe. Y en San Felipe se encontraba, cuando —el 2 de febrero de 1992— se creó la Provincia del Buen Pastor, en la que pasó a estar incardinado.

En agosto de 2003, viaja a España de vacaciones y solicita a los superiores poder permanecer un año sabático en alguna de las comunidades del país, y destinado a la comunidad de las Escuelas Profesionales Luis Amigó de Godella, transcurre en ella el tiempo de descanso y actualización.

De regreso a Venezuela —en agosto de 2004— reemprende sus obligaciones en el Colegio de San Felipe y dedicado a ellas se encontraba, cuando tiene que someterse a una operación en Barquisimeto, de la que ya no se recuperó, falleciendo en esta ciudad venezolana el 29 de mayo de 2013, cuando contaba ochenta años de edad, cumplidos hacía poco, y sesenta y tres de vida religiosa. Su funeral fue altamente emotivo y concurrido. Colocando el féretro en el gran patio central del Colegio de San Felipe, en el que transcurrieron cuarenta de los sesenta años que estuvo en Venezuela, fue rodeado por cientos de alumnos que le hacían guardia de honor, por padres de familia, por docentes y empleados y, por supuesto, por sus hermanas y hermanos terciarios capuchinos y seglares comprometidos con el carisma amigoniano. Hasta el obispo se quiso hacer presente por medio de un mensaje de condolencia que leyó uno de los sacerdotes diocesanos asistentes. Su cuerpo reposa en su querido San Felipe.

Uno de los rasgos más identificativos de la personalidad humano-espiritual de fray Alfredo Andrés González fue, sin duda, su capacidad de encarnación —o si se prefiere de inserción o inculturación— en la realidad de aquellos a quienes fue —y se sintió— enviado. Fue esta capacidad la que hizo de él un “venezolano por libre elección”. A Venezuela llegó, siendo un joven de veinte años recién cumplidos y en Venezuela inició su eterno descanso

con ochenta. En Venezuela transcurrieron los mejores años de su vida. Y Venezuela, a través de sus gentes, lo acogió y consideró como “suyo”, como lo quiso testimoniar de alguna manera el municipio de San Felipe al declararle hijo adoptivo de la ciudad. A Venezuela —y más concreta y particularmente a los sanfilipeños— entregó, como “venezolano de pura cepa” que se consideraba, lo mejor de sí mismo, compartiendo con alumnos, padres de familia, profesores, empleados, conocidos... la propia riqueza humana y espiritual. Y tal llegó a ser su identificación, amor y fe a la nación que lo acogió, que, cuando se le declaró el tumor en el pulmón y los superiores y familiares le sugirieron e insistieron en que se trasladase a España para ser atendido clínicamente, él, con confianza plena en el sistema sanitario venezolano, quiso ser intervenido allí.

Junto a esa capacidad de encarnación, que le llevó a vivir en propia carne el ideal evangélico de ser capaz incluso de morir, cual grano de trigo, para fructificar, hay que destacar también su natural inclinación a acoger benigna y alegremente a cuantos a él se acercaban y a compartir, de corazón, sus inquietudes. Así lo destacó en su día una hermana terciaria capuchina que lo trató de cerca largos años: “llegar al San Felipe, al Colegio Fray Luis Amigó, en el que fray Alfredo era administrador, era llegar a Betania, a la casa del amigo, pues él, compartía gratuitamente todo lo que había recibido y, enamorado del Dios que se hizo prójimo del hombre, también él se hizo prójimo de cuantos pasaban a su lado, sabía hacerse uno con todos. Y a la hora de compartir un dolor o aconsejar en un problema, lo hacía con un amor concreto hecho servicio”⁶⁰.

Con su natural bondadoso y tendente al optimismo y alegría, contribuyó también —y mucho— al buen ambiente de las comunidades a que perteneció, creando clima de verdadera fraternidad.

En su vida de oración era, como buen castellano, sobrio, pero sincero y comprometido. Destacó, en este sentido, por su filial cariño a Nuestra Madre y al padre Fundador.

Bibliografía: ANDRÉS, Abel, *Recuerdo de Alfredo Andrés (1933-2013)*, en *Amigonianos*. Provincia Luis Amigó, p. 130 y VIVES, Juan Antonio, *Venezolano por libre elección*, en *Pastor Bonus* 62 (2013) n. 122.

⁶⁰ Cf. ROBLES, Margarita, *Carta a la hermana Eva Andrés González del 1 de junio de 2013*.